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(Окончание. Начало на стр. 13)
Построение такой экономи-

ки позволит обществу выйти 
на политические, социальные 
и гуманитарные стандарты 
ХХI века, расширит возмож-
ности реализации собствен-
ной жизненной стратегии для 
каждого человека.

Для реализации этих базо-
вых целей в ближайшее время 
нам придется пройти много 
развилок, которые необходимо 
серьезно обсуждать. Одной из 
таких тем будет вступление в 
ВТО. Сегодня мы знаем только, 
что получаем базовый плюс от 
присоединения к всемирной 
торговой площадке. Однако как 
нужно вести себя каждой из от-
раслей, регионам, компаниям, 
только предстоит понять.

На форуме мы планируем с 
участием ведущих российских 
и зарубежных экспертов пого-
ворить о том, какие стратеги-
ческие инициативы должны 
быть реализованы в стране в 
самое ближайшее время.
— Дмитрий Медведев перед 
своим избранием выступил 
на КЭФе с программной ре-
чью, фактически обозначив 
основные направления сво-
ей работы на посту прези-
дента. Ожидаете ли вы ана-
логичного выступления от 
Владимира Путина?
— Мы, как организаторы фору-
ма, будем благодарны, если Вла-
димир Владимирович Путин 
сочтет возможным выступить 
в Красноярске. Это полностью 
отвечает концепции форума — 
служить одной из ведущих экс-
пертных площадок для обсуж-
дения актуальных проблем со-
циально-экономического раз-
вития России в целом и Сибирс-
кого региона в частности.
— Основная тема форума — 
«Время стратегических ини-
циатив». Какие стратегичес-
кие инициативы, в вашем 
понимании, должны обсуж-
даться на КЭФе?
— Задача Красноярского эко-
номического форума 2012 года 
— обсудить вопросы иннова-
ций, инвестиций, развития ин-
фраструктуры, создания ново-
го облика городов как центров 
интеллектуальной экономики 
с высокими экологическими 
стандартами и комфортной ор-
ганизацией среды. Будет про-
веден поиск решений для 
структурных реформ. Необхо-
димо собрать идеи, организо-
вать творческую, свободную 
дискуссию с участием экспер-
тов, которые приедут с оценка-
ми того, что должно происхо-
дить в стране. Что нужно конк-
ретно сделать, чтобы достиг-
нуть экономического роста и 
развития социальной сферы.

Очевидно, что инициативы 
должны исходить не только от 
правительства, но и от крупных 
компаний, от госкорпораций 
и частных предпринимателей, 
от региональных властей и биз-
неса, от научного сообщества. 
Примеры таких инициатив в за-
конодательстве, в бизнес-подхо-
дах в стране есть, и об этих при-
мерах мы будем тоже говорить. 
Красноярский форум дает всем 
такую возможность. В обмене 
мнениями рождаются аргумен-
тированные решения, которые, 
как мы надеемся, перейдут в 
дальнейшем в действия всех за-
интересованных участников: 
бизнеса, общества, государства.

Как стимулировать в новых 
условиях рынок инвестиций, 
направить его в передовые сек-
тора экономики, как создать 
в России центры инноваций 
на  региональном уровне, как 
модернизировать инфраструк-
турные объекты с прицелом 
на развитие высокотехноло-
гичных производств. Как сде-
лать городскую среду союзни-
ком в привлечении креативно-
го класса в старых индустри-

альных центрах. Вот часть воп-
росов, которые станут предме-
том обсуждения на панельных 
дискуссиях и круглых столах 
форума.

Центральное место будут за-
нимать проблемы заимствова-
ния и адаптации к российским 
условиям передовых техноло-
гических и управленческих 
пра ктик и изменения на рынке 
труда в сторону кадров высокой 
профессиональной подготовки.

Иными словами, большое 
внимание будет уделено ин-
теллектуализации экономики, 
участию в экономических про-
цессах формирующегося в Рос-
сии среднего класса.

Среди представителей экс-
пертного сообщества, уже под-
твердивших участие в форуме: 
один из ведущих разработчи-
ков «Стратегии-2020», ректор 
Академии народного хозяйства 
при правительстве РФ академик 
Владимир Мау; директор Агент-
ства стратегических инициатив 
Андрей Никитин; руководитель 
известнейшей консалтинговой 
компании Ernst & Young Алек-
сандр Ивлев. Вообще, на КЭФе 
планируется работа более 150 
экспертов. Мы совместно рабо-
таем над программой форума 
с АСИ и «Сколково», с между-
народными экспертами, в том 
 числе из Китая, Японии, других 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, который сейчас при-
влекает особое внимание эко-
номистов, демонстрируя непло-
хие перспективы.
— Какие стратегические 
инициативы, на ваш взгляд, 
наиболее актуальны для 
страны и могут быть реали-
зованы в пятилетней перс-
пективе?
— Стратегические инициати-
вы должны стать практичес-
ким итогом форума. Для меня 
как губернатора Красноярско-
го края важнейшим является 
предложение, высказанное в 
конце прошлого года Владими-
ром Путиным на встрече с гла-
вой МЧС Сергеем Шойгу, по по-
воду особой государственной 
программы для Сибири. Да, 
есть действующая стратегия 
развития Сибири, но ее надо 
скорректировать с учетом тре-
бований и вызовов сегодняш-
него дня. Инструментом реали-
зации обновленной стратегии 
может стать корпорация разви-
тия Восточной Сибири и Даль-
него Востока. Сергей Шойгу 
представил Владимиру Путину 
проект такой корпорации. Уве-

рен, эта тема найдет отражение 
на Красноярском форуме.
— Какие соглашения гото-
вятся к подписанию на КЭФ-
2012?
— Их уже более 30 в проработ-
ке. Уверен, будет больше. Объем 
— десятки миллиардов рублей. 
Какие именно? Оставим эти но-
вости для КЭФа. При этом хочу 
выделить важную деталь: фо-
рум ставит задачу не набрать 
как можно большее количество 
проектов. Мы будем отбирать 
только самые качественные и 
хорошо проработанные, отвеча-
ющие вызовам времени. Новые 
производства должны демонс-
трировать высокие экологичес-
кие стандарты, быть местом ис-
пользования новейших техно-
логий и генератором новых вы-
сокотехнологичных заказов 
для создаваемой сегодня инно-
вационной инфраструктуры.
— Чем предстоящий эконо-
мический форум будет отли-
чаться от предшествующих?
— Я бы начал с противополож-
ного. И в первую очередь хочу 
подчеркнуть, что девятый фо-
рум сохранит все лучшее, что 
было накоплено в ходе работы 
предшествующих форумов. 
Прежде всего это демократич-
ный, свободный формат об-
суждения.

Это обязательная молодеж-
ная площадка, ориентирован-
ная на участие студентов, мо-
лодых ученых и специалис-
тов, бизнесменов в обсужде-
нии проблем современного 
образования, профессиональ-
ного выбора и карьеры, разви-
тия комфортной для молоде-
жи городской среды. Сами ре-
бята определили для себя те-
му этого года — Красноярск 
как город Универсиады. После 
принятия президентом окон-
чательного решения дать пра-
во столице края представлять 
страну в заявочной кампании 
на Универсиаду-2019 идея 
Игр все больше захватывает 
горожан, и в первую очередь 
молодежь.

Теперь об отличиях. Счи-
таю, что общая дискуссия на 
форуме будет неполной, если 
мы одновременно не попыта-
емся показать, как можно при-
менить в региональном аспек-
те те новые подходы и реше-
ния, которые будут выработа-
ны на пленарных заседаниях.

В этой связи я бы обратил 
внимание на площадку, свя-
занную с социокультурным из-
мерением современной город-

ской жизни и деловой актив-
ности людей. Потребности, 
 которые здесь формируются, 
стали в современном мире од-
ним из двигателей экономики. 
Тема особенно актуальна для 
Сибири, где именно крупные 
городские центры способны 
стать магнитами для людей и 
идей. Осмыслением концеп-
ции таких городов мы только 
начинаем всерьез заниматься.

В рамках форума мы наме-
рены провести особую конфе-
ренцию, специально посвя-
щенную развитию восточных 
регионов страны.

Это многоплановая задача, 
требующая совместных усилий 
власти, общества, бизнеса, уче-
ных. Это вопросы нового освое-
ния природных ресурсов с уче-
том современных технологий 
и требований, включая эколо-
гическую безопасность. Это со-
здание производств, использу-
ющих и генерирующих инно-
вации, стимулирование секто-
ров экономики, создающих ра-
бочие места для различных сег-
ментов трудового рынка, осо-
бенно для молодежи. Это интег-
рация в мировую экономику 
на взаимовыгодных для сибир-
ских регионов началах.
— Проведение крупного фо-
рума — это серьезные расхо-
ды. Что глобально дает КЭФ 
Сибирскому региону и Крас-
ноярскому краю?
— В целом бюджет форума не 
превышает бюджетов сопоста-
вимых мероприятий. Значи-
тельная часть — это привле-
ченные средства спонсоров 
и рекламодателей.

Вопрос об отдаче от Красно-
ярского форума, я думаю, ре-
шила сама жизнь — неслучай-
но он состоится уже в девятый 
раз. Форум — это не только но-
вые инвестиции, новые объек-
ты и технологии в интересах 
экономики и социальной сфе-
ры Красноярского края.

Форум — это подготовка се-
рьезных государственных реше-
ний по развитию страны и си-
бирских регионов. Создание 
Сибирского федерального уни-
верситета, многие предложения 
по децентрализации в бюджет-
ной и экономической полити-
ке, которые сейчас продвигают-
ся на уровне президента и пра-
вительства РФ,— это тоже ре-
зультат дискуссий на форуме.

Работа форума формирует 
идеологию, задает ориенти-
ры власти, бизнесу, обществу. 
В этом году мы хотим сместить 
их в сторону создания, в том 
числе в Сибири, новой «ум-
ной» экономики, которая мак-
симально использует востребо-
ванные сегодня в мире конку-
рентные преимущества: качес-
тво человеческого капитала, 
способность и готовность к ин-
новационному развитию.
— Если КЭФ — это «русский 
Давос», может быть, стоит 
построить в месте его прове-
дения хороший горнолыж-
ный курорт?
— Практически эта идея уже 
реализована. Несколько лет 
 назад вблизи города построен 
и оборудован самыми совре-
менными технологиями гор-
нолыжный курорт «Бобровый 
лог». Конечно, сделано это для 
массового спортивного отдыха, 
а не специально для форума. 
Но я уверен, что все любители 
горных лыж среди участников 
и гостей опробуют и по досто-
инству оценят склоны «Бобро-
вого лога». Многие из постоян-
ных участников форума, кста-
ти, уже оценили.

Мы рассчитываем, что «Боб-
ровый лог» будет развиваться 
дальше и получит не только 
красноярскую, но и общерос-
сийскую известность, станет 
одним из объектов Всемирных 
студенческих игр — Универси-
ады 2019 года.

«Стратегические инициативы должны 
стать практическим итогом форума»

Агентство стратегических 
инициатив (АСИ) — один из 
самых амбициозных госпро-
ектов — должно стать инстру-
ментом обратной связи ак-
тивной части общества, так 
называемого креативного 
класса, и государства. Сов-
ременной России нужны та-
лантливые лидеры, и АСИ го-
тово поддерживать их начи-
нания системно и прагматич-
но, а не на уровне лозунгов.

В обход барьеров
О создании Агентства страте-
гических инициатив предсе-
датель правительства Влади-
мир Путин объявил в мае 2011 
года. Своей миссией АСИ объ-
явил «создание возможностей 
для самореализации молодых 
амбициозных лидеров, спо-
собных вывести Россию на пе-
редовые позиции в мире, пос-
троить страну, в которой хо-
чется жить и работать». Под-
разумевается, что агентство 
предлагает помощь активным 
и талантливым бизнесменам 
и чиновникам в продвиже-
нии своих инициатив, минуя 
бюрократические препоны. 
При этом АСИ выступает не 
как госведомство, политичес-
кая организация или инсти-
тут развития в том виде, в ка-
ком они сейчас существуют в 
РФ, а, как говорят в самой ор-
ганизации в качестве «конс-
труктора решений». С одной 
стороны, АСИ поддерживает 
определенные проекты, с дру-
гой — осуществляет коммуни-
кацию с целевой аудиторией 
этих проектов, помогая сопос-
тавить задачи авторов проекта 
с запросом будущих потреби-
телей.

В России сформировался 
 запрос на такую форму дея-
тельности как со стороны об-
щества, так и властных струк-
тур. По мнению представите-
лей АСИ, в России существует 
большой слой предпринима-
телей и чиновников, которые 
сделали нечто новое и хотят 
организовать продолжение 
или тиражировать свой успе-
шный опыт на страну. Причем 
основная концентрация та-
ких проектов приходится на 
общественно-социальную сфе-
ру. Это люди, нацеленные не 
только на извлечение прибы-
ли. АСИ берется поддержать 
их начинания. Но здесь при-
нципиально важно, что агент-
ство ищет не голые идеи, а бе-
рется за проекты, которые уже 
в известной степени состоя-
лись, за которыми стоит пусть 
и локальная, но «история ус-
пеха». Так что чаще всего речь 
идет о масштабировании, сня-
тии системных преград для 
повсеместной реализации 
 полезных для общества про-
ектов. Таким образом, АСИ 
 помогает передать удачный 
опыт, успешную бизнес-мо-
дель тем, кто ими может заин-
тересоваться.

Инициативы АСИ делятся 
на три важных вектора. Нап-
равление «Новый бизнес» ку-
рирует проекты, связанные с 
продвижением высокотехно-
логичного среднего бизнеса 
на глобальных рынках, разра-
боткой промышленных техно-
логий для улучшения качества 
жизни, новых технологий в 
сельском хозяйстве и создани-
ем эффективной инфраструк-
туры поддержки среднего 
пред принимательства в реги-
онах. Направление «Молодые 
профессионалы» занимается 
созданием национальной сис-
темы компетенций и квалифи-
каций, поддерживает лидеров 
и таланты, курирует разработ-
ки перспективных образова-
тельных технологий, ведущих 
к быстрому получению необ-
ходимых на рынке компетен-
ций мирового уровня, а также 
занимается решением пробле-
мы защиты прав детей в гло-
бальной сети Интернет. Нап-
равление «Социальные проек-
ты» разрабатывает механизмы 
«социального лифта» для моло-
дых специалистов, работает 
над повышением доступности 
услуг дошкольного и дополни-
тельного образования, подде-
рживает проекты по повыше-
нию качества жизни предста-
вителей старшего поколения, 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, соци-
ально незащищенных граж-
дан и разрабатывает систему 
поддержки функционирова-
ния НКО.

Только лучшие
Может показаться, что АСИ 
 берется за восполнение недо-
статков, пробелов в работе 
других госорганизаций, но 
это не совсем так. «Действи-
тельно, такая структура отча-
сти дублирует функции про-
фильных министерств, но мо-
жет быть эффективна в том 
случае, если будет действовать 
более гибко, сотрудничая со 
средним бизнесом на местах, 
в регионах, напрямую транс-
лируя его нужды правительс-
тву»,— говорит Богдан Зыков, 
аналитик ФГ БКС. Эксперты 
сходятся во мнении, что агент-
ство необходимо прежде всего 
как площадка для обмена мне-
ниями, которая поможет про-
фессионалам донести свое 
мнение до властей. На Западе 
подобную функцию часто ис-
полняют различные клубы 
(think tanks) при ведущих уни-
верситетах, которые объеди-
няют известных профессиона-
лов в различных областях и к 
услугам которых на коммер-
ческой основе обращаются 
различные государственные 
органы. Участники рынка пос-
пешили назвать АСИ конку-
рентом «Сколково» и «Росна-
но», но едва ли их можно срав-
нивать. «Если ”Сколково“ — 
это инновационный центр, 
а ”Роснано“ — госкорпорация, 
то АСИ — некоммерческая ор-
ганизация, своеобразный со-
вещательный орган, призван-
ный содействовать развитию 
российской экономики»,— го-
ворит Илья Раченков, анали-
тик «Инвесткафе». Агентство 
стратегических инициатив 
рассчитано в первую очередь 
на поддержку среднего бизне-
са и действует как государс-
твенное агентство. «В этом 
смысле его можно сравнить 
со ”Сколково“ и ”Роснано“, 
но еще в большей степени 
АСИ похоже на ”Деловую Рос-
сию“, только с большими ма-
териальными возможностями 
и прямым выходом на предсе-
дателя правительства»,— от-
мечает Богдан Зыков.

С одной стороны, это экви-
валент крупного исследова-
тельского центра, спонсируе-
мого государством. «Учитывая, 
что инвестиции, связанные с 
АСИ, составляют сотни милли-
ардов рублей, доля этой струк-
туры в российском ВВП состав-
ляет уже несколько процен-
тов. В принципе этого доста-
точно для создания в экономи-
ки микротрендов. То есть в те-
кущих условиях это полезная 
структура»,— говорит Алек-
сандр Осин, главный эконо-
мист УК «Финам Менеджмент». 
По его мнению, бизнес сейчас 
требует высокой доли госу-
дарства в частно-государствен-
ных проектах — порядка 30% 
и выше, бизнес также требует 
высокой отдачи и быстрой 
окупаемости в пять-семь лет. 
Интерес к реальным долго-
срочным инвестициям на фо-
не роста оценочных рисков 
инвестиций на финансовых 
рынках, усиления регулирова-
ния этих рынков будет в мире 
расти. «Набрав большое коли-
чество проектов с низкой оце-
ночной ролью государства, 
можно потерять много време-
ни впустую, несмотря на нали-
чие благоприятных долгосроч-
ных инвестиционных перс-
пектив,— говорит господин 
Осин.— Напротив, следует 
 сосредоточиться пусть на не-
большом количестве проек-
тов, но это должны быть имен-
но те проекты частно-государ-
ственного партнерства, кото-
рые отвечают задачам долго-
срочной перестройки эконо-
мики, а значит, не приносят 
быстрых денег и требуют срав-
нительно высокого вклада го-
сударственной доли средств». 
Сейчас на рассмотрении агент-
ства находится более 2,5 тыс. 
предложений по самым раз-
ным направлениям. Все они 
проходят жесточайшую экс-
пертизу. К концу этого года в 
портфеле АСИ должно быть 
около 200 проектов, на кото-
рых и сосредоточится агентс-
тво. Практически во всех про-
ектах роль АСИ будет сведена 
к структурированию сделок, 
помощи в привлечении инве-
стиций, содействии в продви-
жении и реализации проектов 
в госорганах, а также помощи 
в тиражировании того или 
иного проекта в субъектах РФ.

Ольга Иванова

Бизнес-ангелы 
национального 
масштаба
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речь 

Какие стратегические 
инициативы  
нужны России?

Артем Тарасов, 
гендиректор Института инноваций, 
первый советский миллионер:

— Важнейшая инициатива — сделать 
так, чтобы поощрялись любой бизнес 
и любая экономическая инициатива. 
Об этом много говорят, но никто не 
может добиться исполнения данной 
программы. Нужно заинтересовать 
 руководство на всех уровнях в том, 
чтобы процветал бизнес, сделать 
 чиновников соучастниками бизнеса. 
Если каждый человек в России не бу-
дет заинтересован, чтобы у нас начал-
ся подъем экономики, а будет печься 
только о наполнении своего кармана, 
Россия будет продолжать деградиро-
вать. Если это невозможно сделать 
в существующей структуре управле-

ния, нужно отделить бизнес от госу-
дарства, как церковь, и прекратить 
все контакты с чиновниками.

Дмитрий Аяцков, 
директор Поволжского института 
им. П. А. Столыпина,  
бывший губернатор  
Саратовской области:
— В первую очередь нам нужно разви-
вать человеческий ресурс. Без чело-
века, без его научного потенциала 
 никакие инновации мы не получим. 
Но сейчас, к сожалению, у нас слиш-
ком мало средств и сил уделяется 
учебным учреждениям. Наверное, 

 если мы говорим об инновационных 
процессах, о модернизации, пора по-
думать о тех, кто будет обеспечивать 
эти процессы.

Сергей Станкевич, 
зампред совета директоров  
Агентства по привлечению  
иностранных инвестиций:
— Нужны инициативы по реформе су-
дебной и политической системы. Воз-
вращение прямых выборов губернато-
ров и другие недавние новации говорят 
о том, что политические реформы уже 
начались. Осталось переаттестовать 
всех судей и сделать более прозрачны-

ми их деятельность, и только тогда мож-
но приниматься за экономические пре-
образования. Тут нужна третья страте-
гическая инициатива — создать фонды 
прямых инвестиций, так как все доходы, 
получаемые Россией от сырьевого экс-
порта, тратятся с колес и финансиро-
вать наше технологическое перевоору-
жение неоткуда.

Александр Пугач, 
генеральный директор  
УК «Уралсиб»:
— Одной из важнейших стратегических 
инициатив я считаю работу над пенси-
онной реформой. Хорошо бы, чтобы 

государство уделяло больше внимания 
развитию накопительной системы и 
мотивировало граждан самих делать 
накопления задолго до выхода на пен-
сию. Пенсионные деньги должны быть 
длинными, чему мешает ежегодная пе-
реоценка накоплений. Другая важная 
проблема — то, что люди не уделяют 
должного внимания сбережению и ин-
вестированию. Необходимо налоговы-
ми стимулами способствовать росту 
класса внутренних долгосрочных ин-
весторов, будь то инвесторы в акции, 
ПИФы или НПФы. Это способствовало 
бы повышению устойчивости фондо-
вого рынка.

Ермолай Солженицын, 
управляющий партнер 
московского офиса 
McKinsey & Company, 
модератор панельной 
дискуссии КЭФа:
— Одной из главных целей 
для России на ближайшее де-
сятилетие должно стать стро-
ительство новой качествен-
ной инфраструктуры. Перво-
очередная задача — это за-
мена металла, который живет 
в конструкциях положенные 
ему 20–30 лет. Низкие темпы 
обновления инфраст руктуры 
становятся тормозом разви-
тия экономики, а значитель-
ная стоимость ввода в эксплу-
атацию новых мощностей, 
скорее всего, отрицательно 
скажется на будущей конку-
рентоспособности.

Что касается инноваций, сегодня 
России необходимо их проводить в пер-
вую очередь в тех сферах экономики, 
которые уже достаточно развиты. Дело 
в том, что развитие новых для России 
отраслей может стать интересным на-
правлением работ на ближайшие два-
три десятилетия, однако такого  рода ин-
новации почти не повлияют на благосо-
стояние людей в ближне- и среднесроч-
ной перспективе.

Стоит обратить внимание на бурный 
рост экономики Азиатско-Тихоокеанс-

кого региона, где для России открыва-
ются совершенно новые возможности 
сотрудничества. Так получилось, что ис-
торически мы просто не были ориенти-
рованы на интеграцию с этим регио-
ном. Сегодня, когда ситуация меняется, 
развитие инфраструктуры Сибири и 
Дальнего Востока станет очень важным, 
а возможно, и ключевым элементом ин-
теграции российской экономики в ази-
атско-тихоокеанское пространство, ко-
торое после кризиса имеет все шансы 
стать локомотивом мировой экономики 
следующего десятилетия.

ТАК гоВоРяТ

Ю
р

и
й

 М
а

р
ть

я
н

о
в

Артем Аветисян, директор на-
правления «Новый бизнес» АСИ:
— В рамках направления «Новый биз-
нес» АСИ реализует четыре инициати-
вы. Инициатива «Продвижение высо-
котехнологичного среднего бизнеса 
на глобальных рынках» предполагает 
внедрение в РФ передовых инноваци-
онных технологий, реализация кото-
рых оказывает существенное влияние 
на развитие собственного рынка, раз-
витие отрасли реализации проекта 
и смежных отраслей.

Инициатива «Промышленные тех-
нологии для улучшения качества жиз-
ни» направлена на улучшение эколо-
гического состояния региона, качест-
ва жизни населения, создание благо-
приятных условий для реализации со-
циальных возможностей населения.

Инициатива «Новые технологии 
в сельском хозяйстве и переработке 
сельхозпродукции» должна оказать 
 существенное влияние на развитие 
сельского хозяйства и направлена 
на эффективное производство высо-
кокачественной сельхозпродукции с 
высокой добавленной стоимостью за 
счет внедрения новейших технологий, 
не использующихся ранее в России. 
Инициатива «Создание эффективной 
инфраструктуры поддержки среднего 
предпринимательства в регионах» на-
правлена на формирование благопри-
ятной среды для роста и расширения 
среднего бизнеса, ликвидацию инф-
раструктурных ограничений и дает вы-
сокий мультипликативный эффект для 
развития других отраслей.

Главное, что удалось сделать «Но-
вому бизнесу» с момента начала рабо-
ты,— наладить эффективные комму-
никации между лидерами проектов, 
властью, а также институтами разви-
тия, банками, государственными кор-
порациями, министерствами и ве-
домствами.

С начала работы АСИ мы нап-
равляем новый бизнес. За ноябрь—
декабрь 2011 года была проведена 
первичная экспертиза около 180 про-
ектов.

Заявки с инициативами и проек-
тами были получены практически из 
всех субъектов РФ. Больше всего за-
явок поступило из следующих отрас-
лей: приборостроение, медицина, ин-
формационные технологии, АПК, на-
ука и образование.

В рамках работы над каждым про-
ектом выявляются системные пробле-
мы и барьеры, требующие институци-
ональных преобразований и препятс-
твующие эффективной реализации 
проектов.

Конкретный пример — проект 
по утилизации автомобилей.

В настоящее время около 50% 
всех автомобилей в России старше 
десяти лет, в то же время объемы 
 продаж новых автомобилей растут 
 высокими темпами: в 2011 году дан-
ный показатель ожидается на уровне 
2,5 млн шт. Таким образом, стреми-
тельно увеличивается количество вы-
шедших из эксплуатации автомоби-
лей. Только в Москве их число в 2010 
году составило более 130 тыс. штук. 
Разработчики проекта предлагают со-
здать в крупных городах так называе-
мые шредерные комплексы, которые 
будут перерабатывать автохлам с ми-
нимальным вредом для окружающей 
среды. Выведенные из эксплуатации 
автомобили представляют собой цен-
ное вторичное сырье для получения 
высококачественной стали. Металли-
ческая составляющая, полученная 
в результате переработки,— шихта — 
является ценным сырьем для метал-
лургии. Высокая насыпная плотность 
(0,8–1,3 т/куб. м) позволяет сущест-
венно минимизировать затраты по 
транспортировке и оптимизировать 
процедуру выплавки стали. При вы-
плавке одной тонны стали с примене-
нием данного вида сырья экономия 
составляет около 180 кВт•ч электро-
энергии, 800 кг угля, 400 кг известня-
ка, 175 куб. м природного газа. Полу-
ченная шихта отличается высоким ка-
чеством и может использоваться для 
производства различной продукции: 
стальной заготовки, арматуры, листа 
и т. д. Авторы проекта хотят тиражиро-
вать свой успешный опыт и наладить 
контакт с местными властями, чтобы 
помочь им очистить улицы городов 
от брошенных автомобилей.

АСИ предлагает разработать спе-
циальную государственную программу 
по созданию шредерных центров и за-
конодательно урегулировать, в каких 
случаях владельцы автохлама должны 
от него избавляться.

ТАК гоВоРяТ


